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Прогноз синоптиков

ООО «УралФинанс», св-во ФСФР № 0000565 от 25.10.11 г.

    ЗАЙМЫ
• за 15 минут
• только паспорт

          Тел. 8-800-200-44-64 (звонок бесплатный),
     г. Заводоуковск, пер. Ворошилова, 8.

    
          Тел. 8-800-200-44-64 (звонок бесплатный),

     г. Заводоуковск, пер. Ворошилова, 8.
Реклама

новости, собÛтия, ÔактÛ

ЗдоровÛй обраЗ жиЗни

•  В пункте проката центра зимних видов спорта «Сосновый бор» 
сегодня в наличии 200 пар лыж с ботинками.  Лыжная база также 

работает и в Новой Заимке. Пока её завсегдатаи – школьники.

• Хорошо, если вместе с детьми активным отдыхом займутся и родители! 

поЗдравляем!

Зима пришла. Из кладовок 
и сараев достаём санки, лы-
жи, ледянки, коньки – и на 
свежий воздух. 

В городе заработали пункты 
проката зимнего инвентаря. Ак-
тивно отдохнуть заводоуковцы 
могут не только в выходные, но 
и в будни.

Так, в «Сосновом бору» про-
кат лыж работает ежедневно до 
позднего вечера. Директор цен-
тра зимних видов спорта Вале-
рий Кривошеев уверяет: спорт-
инвентаря хватит на всех! К сло-
ву, первый большой наплыв по-
сетителей «Сосновый бор» пе-
режил ещё в ноябре, когда хо-
лода отступили и повалил снег. 
Поклонников активного отды-
ха не смутило даже отсутствие 
лыжни, которую прокладывает 
специальная машина. До дека-
бря слишком маленькая снеж-
ная «подушка» не позволяла 
этого сделать. 

– Если в ноябре любители лыж-
ных прогулок осваиваивали конь-
ковый ход, то теперь могут с ве-
терком прокатиться по нарезан-
ной лыжне, – говорит Валерий  
Кривошеев. – В их распоряжении 
трасса протяжённостью пять ки-
лометров. Стоимость проката мы 
не увеличили – она осталась на 
уровне прошлого года. Но в этом 
сезоне те, кто пришёл на биатлон-
ный центр со своими лыжами, 
всё же должны будут заплатить 
за пользование трассой.

   А вот на каток с коньками пу-
скают бесплатно. Ледовая пло-
щадка, где можно кататься хоть 
каждый день, нынче залита  у 
детско-юношеской спортивной 
школы в переулке Садовом. 
Пункт проката здесь тоже есть. 

В залинейной части города в 
выходные дни и по понедельни-
кам  хоккейный корт ДЮСШ пре-
вращается  в так называемый 
народный каток, где легко поме-

пОра ВстаВать с диВана!

стятся  до 80 человек. Здесь мож-
но взять  напрокат как фигурные, 
так и хоккейные коньки. В пункте 
выдачи спортинвентаря в нали-
чии 74 пары. По словам админи-
стратора спортшколы Владимира 
Данилова, этого недостаточно, и 
скоро пункт проката пополнится 
ещё 12 парами коньков. 

– Каток хорошо освещён и 
благодаря нашему трактористу 
Юрию Ситникову всегда  очищен 
от снега, – рассказывает Влади-
мир Иванович. – Скоро музы-

***
Видно, вправду скоро сбудется
То, чего душа ждала:
Мне весь день сегодня чудится,
Что звонят колокола.
Только двери в храме заперты.
Кто б там стал трезвонить зря?
Не видать дьячка на паперти
И на вышке звонаря.
Знать, служение воскресное
Не у нас в земном краю:
То звонят чины небесные
По душе моей в раю.

Дмитрий Кедрин

СОБСТВЕННИКАМ КВАРТИР 
В ДОМАХ БЛОКИРОВАННОЙ ЗАСТРОЙКИ: 

одноэтажных, состоящих из отдельных блоков с непосредственным выхо-
дом на земельный участок, не имеющим прямого доступа из квартиры в по-
мещения общего пользования, желающим выйти из региональной програм-
мы капитального ремонта, необходимо срочно обратиться в администра-
цию Заводоуковского городского округа в каб. 223, 215. Тел. 9-01-27; 9-01-96.

Сегодня труженики села еже-
дневно отправляют на перера-
ботку не менее 97 тонн молока, 
что на 12,5 тонны больше, чем 
годом ранее.

Наивысших суточных надо-
ев добиваются от своих подопеч-
ных  операторы ООО «Боровин-
ка». Здесь бурёнки дают по 23,3-

23,5 килограмма молока, на Со-
сновской ферме – по 21,3, в ЗАО 
«Падунское» – по 21, в ООО «Пер-
шинское» – по 20 килограммов мо-
лока в день. Заметно ниже продук-
тивность в ООО «Возрождение» – 
14,9, а в ООО «Шестаковское» – 
всего по 12 килограммов на корову. 

Борис СОКОЛОВ

Течёт молочко из вымечка
В начале декабря  животноводы округа подняли продук-
тивность коров на полкилограмма по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

Комиссия за неделю проверила 
защищённость объектов и порядок 
действий персонала в случае воз-
можной террористической угрозы 
или чрезвычайных ситуаций.

Проверяющие отметили, что про-
пускной режим в школах и детских 
садах организован для взрослых 
по паспортам, а системами видео-
наблюдения необходимо оснастить 
все образовательные учреждения и 

железнодорожный вокзал. На неко-
торых объектах следует дооборудо-
вать пожарно-охранную сигнализа-
цию, усилить охрану и установить 
тревожные кнопки. По словам Алек-
сандра Забоева, председателя ко-
митета по делам ГО и ЧС, внезап-
ные проверки с практическими за-
нятиями по эвакуации планируют-
ся и в дальнейшем. 

Александр ПОНОМАРЁВ

И тревожная кнопка кстати
Свыше 80 заводоуковских предприятий и учреждений, чис-
ленностью 50 и более человек, обследовала комиссия в со-
ставе специалистов администрации, прокуратуры, поли-
ции и МЧС.

Он прошёл в рамках седьмого 
слёта «Библиотека – простран-
ство молодых». Наши хранители 
книг Юлия Кулешова и Ольга Ли 
представили на конкурс фоторе-
портаж о  Заводоуковской библи-
отеке и творческую работу в номи-
нации «Лучший цикл публикаций о 
деятельности библиотек в СМИ».

Кроме этого, конкурсантки по-
бывали на мастер-классе глав-
ного редактора журнала «Совре-
менная библиотека» Любови Ка-
заченковой и презентации книги 
«Власть» общественного и поли-
тического деятеля, публициста 
и блогера  Николая Старикова.

Ольга МЯСНИКОВА 

Лучшие в книжном пространстве
Диплом победителя и денежную премию привезли работники 
библиотечного центра с областного конкурса профмастерства.

кальное сопровождение нала-
дим, тогда от желающих прове-
сти время на свежем воздухе 
совсем отбоя не будет! 

Зимние пункты проката, без 
сомнения, пользуются у заводо-
уковцев популярностью: только 
за последние две недели актив-
ный отдых  предпочли дивану и 
компьютеру порядка полутора 
тысяч жителей нашего округа. 

Ольга МЯСНИКОВА
Фото Андрея Коростелёва 

и из архива редакции
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обсуждаем послание

Нами накоплен значитель-
ный «запас прочности», 
причём прочности дина-

мической, благодаря которой об-
ластная экономика в целом про-
должила расти и в 2015 году. Мы 
ожидаем, что по итогам года ин-
декс промышленного производ-
ства составит 112%, а в обра-
батывающих производствах – и 
все 115%. Агропром должен дать 
102%, а по отдельным товарным 
группам прирост выпуска уже из-
меряется десятками процентов. 
С другой стороны, по понятным 
причинам сокращаются инвести-
ции, проседаёт строительство, 
падаёт торговый оборот. 

Назовём вещи своими име-
нами: мы вместе со всей стра-
ной вошли в мобилизационный 
сценарий, мобилизационный ре-
жим функционирования. Уверен, 
что смысл его для нас в том, что-
бы мобилизовать не столько при-
родные или материальные ре-
сурсы, сколько ресурс интел-
лектуальный. Просто потому, 
что именно он даёт наибольшую 
отдачу – это доказано всем опы-
том тюменского, да и мирового 
развития.

Успехи есть, и значительные. 
Они отмечаются независимой 
внешней экспертизой: первое ме-
сто в общем рейтинге субъектов 
Российской Федерации по раз-
витию инвестиционной среды. 
Пятое место – по уровню соци-
ально-экономического развития. 
Восьмое – по инвестициям в ос-
новной капитал, причём в рас-
чёте на душу населения и без 
учёта инвестиций бюджетных. 
Да мы и сами видим, как преоб-
ражается наша область. Видим 
новые производства, причём не 
только промышленные гиганты, 
но и средние, и малые проекты, 
также генерирующие прибыль и 
создающие новые рабочие ме-
ста. Видим, как крепнет инфра-
структурный костяк региона, как 
прогрессирует социальная сфе-
ра, как преображается облик и 
качество жизни наших террито-
рий – и не только самого города 
Тюмени и Тюменского района, но 
и Тобольска, Ялуторовска, Заво-
доуковска. 

Развиваемся мы отнюдь не в 
тепличной атмосфере. Да, глава 
государства, Правительство Рос-
сийской Федерации, полномоч-
ный представитель Президента 
РФ в Уральском федеральном 
округе поддерживают наши уси-
лия и инициативы. И мы благо-
дарны им за такое внимание. Но 
мы никогда не требовали для се-
бя и не получали каких-то исклю-
чительных условий и преферен-
ций. Мы играем по общим пра-
вилам и, как видно, играем со-
всем неплохо. 

Одно уникальное преимуще-
ство у нас, конечно, есть. То, 
что сегодня происходит на Тю-
менской земле, – эхо грандиоз-
ного освоения сибирских про-
странств, великой энергии наших 
предшественников. Мы вдохнов-
ляемся этим наследием, мы об-
ращаемся к нему. Но живём мы 
всё-таки сегодня, и нашу работу 
за нас никто не делает. 

Внимательно проанализиро-
вав фундаментальные причины 
динамичного развития области, я 
пришёл к твёрдому убеждению: 
успехи достигаются там и тогда, 
где и когда люди, принимающие 
решения (причём на разных уров-
нях, от большого начальника до 
мастера или бригадира), что на-
зывается, «включают голову». 
Когда люди выходят из привыч-
ной колеи и прокладывают но-
вые пути. Вовремя сменить образ 
действий, увидеть ту новую воз-
можность, которая всегда явля-
ется оборотной стороной риска, 
придумать нечто новое (а ино-
гда – возродить напрасно забы-
тое старое) – вот общий рецепт 
тюменских побед. 

Судите сами. Что такое Уват-
ский проект, «Тобольск-Поли-
мер», «Тобольск-Нефтехим», 
весь наш огромный сектор не-
фтегазосервиса, «Тюменьсталь-
мост» и многие, многие другие 
успешные предприятия? Это же 
не только миллиарды рублей и 
бесчисленные тонны оборудова-
ния и даже не только многие ты-
сячи рабочих мест. Каждое такое 
предприятие – концентрат жи-
вой творческой мысли, постоян-
но ищущей новые «окна возмож-

ностей». То же и в биохимии, и в 
фармацевтике – новых для нас 
и очень многообещающих на-
правлениях. То же и в агропро-
ме – кто быстро среагировал на 
мгновенно изменившуюся струк-
туру и конъюнктуру продоволь-
ственного рынка (в первую оче-
редь молочники и рыбники), тот 
уже начал получать немалые ди-
виденды, а в перспективе на-
растит их многократно. То же и 
с тюменской медициной, имею-
щей все шансы превратиться в 
полноценную и высокоприбыль-
ную отрасль областного хозяй-
ства (разумеется, не в ущерб её 
социальной функции, а в допол-
нение к ней). То же и с муници-
пальными образованиями. 

Верно и обратное. Есть у 
нас и неуспехи, и прова-
лы, и «узкие места». Они, 

в свою очередь, возникают там и 
тогда, где и когда люди действу-
ют по инерции. Надеются на что 
угодно – на регионального или 
федерального «дядю», на «кри-
вую», которая якобы «вывезет», 
на то, что удастся тихо досидеть 
до пенсии… На что угодно наде-
ются, только не на самих себя. 

Почему есть рейтинговые пока-
затели, мягко говоря, не дающие 
нам оснований трубить в фан-
фары? Возьмите Национальный 
рейтинг состояния инвестицион-
ного климата в регионах России 
от Агентства стратегических ини-
циатив, показывающий не только 
то, каким богатством – экономи-
ческим, социальным, человече-
ским – мы располагаем, но и то, 
как мы с ним управляемся. Там 
мы всего лишь на 15-ом месте. 
Не в группе «Регионы-лидеры», 
а только в следующей – «Реги-
оны с комфортными условия-
ми для бизнеса». И хорошо вид-
но, почему. Потому что высшую 
оценку получили только наши 
институты поддержки и защиты 
бизнеса, над которыми мы дей-
ствительно много думали и ко-
торые тщательно выстраивали. 
Хуже обстоят дела с поддерж-
кой малого предприниматель-
ства, ещё хуже – с качеством и 
доступностью инфраструктуры и 
ресурсов, в том числе трудовых. 
И совсем плохо – с регуляторной 
средой, то есть с тем, что зави-
сит только от нас, что не требу-
ет никаких финансовых влива-
ний и о чём только надо дать се-
бе труд задуматься! Причём тя-
нут вниз не все, а только отдель-
ные разрешительные, регистра-
ционные и прочие процедуры. О 
регистрации прав собственно-
сти на недвижимость подумали 
– попали в группу «Лучших рос-
сийских практик». А о сроках под-
ключения к электросетям забыли 
– вот они и составили 108 дней в 
среднем. А лучшие субъекты со-
кратили эти сроки до 60! 

От симптомов умственной за-
торможенности не свободны не 

только отдельные сотрудники ор-
ганов исполнительной власти, на 
«фокусы» которых я хотя бы мо-
гу реагировать быстро, а иногда 
и радикально – как это было в не-
давней истории с музейными кар-
тинами. Мы ведь тут все в одной 
упряжке: и «регионалы», и «муни-
ципалы», и бизнес. О чём думал, 
например, бывший глава Исетско-
го района, точно знавший, что су-
лит ему последнее место в рей-
тинге муниципальных образова-
ний по работе с инвесторами? О 
чём думали голышмановские вла-
сти, недавно пытавшиеся убить 
бизнес-предпринимателя – ин-
валида I группы? О чём думают 
те, в чью сферу ответственности 
входит вывод на рынок продук-
ции личных подсобных хозяйств, 
– почему эти колоссальные объ-
ёмы до сих пор обращаются в 
замкнутом цикле «что вырастил 
– то съел, что не съел – то пропа-
ло»? О чём думают «акционерные 
прохиндеи», ищущие бюджетных 
субсидий только для того, чтобы 
тут же забрать свою долю, «вый-
ти в кэш» и скрыться из региона, 
а то и из России? О чём думают 
те, кто всё ещё пытается колдо-
вать с землями Тюменского му-
ниципального района, используя 
передовую технологию «мёртвых 
душ», описанную ещё Николаем 
Васильевичем Гоголем? 

А о чём же сегодня надо ду-
мать в первую очередь? В чём 
состоят наши ближайшие зада-
чи, и что мы можем мобилизо-
вать,  привести в движение, что-
бы их решить? 

Прежде чем их назвать, напом-
ню о той жёсткой рамке, в которой 
все наши цели будут достигать-
ся и в которой они достижимы. 
Она называется бюджет. Вре-
мена самоподдерживающегося 
финансового благополучия кон-
чились. Россия в целом и Тюмен-
ская область в частности сошли 
с «нефтегазовой иглы». Мы ведь 
давно знали, что это неизбежно и 
даже необходимо для нужд под-
линного, несимулятивного разви-
тия. И вот шок совершился. Толь-
ко от нас зависит, окажется ли он 
целительным. Но сам факт шока 
должны осознать все: и распоря-
дители бюджетных ресурсов, и 
претенденты на них. Те, кто по 
инерции продолжает рассчиты-
вать на веерные, неизбиратель-
ные меры бюджетной поддерж-
ки, бездумно стучатся в закры-
тую дверь. 

Сама бюджетная поддержка 
сохранится, а в некоторых отно-
шениях и усилится. Однако отны-
не она будет только и исключи-
тельно селективной. Мы больше 
не можем себе позволить прод-
левать агонию нежизнеспособ-

Владимир ЯкушеВ: О пОлОжении
«Времена меняются, и мы меняемся вместе с ними». Это зна-
ли древние. Это знаем и мы. Десять лет я работаю губернато-
ром Тюменской области. И ни разу за всё это непростое, насы-
щенное время мы даже не задумывались о том, чтобы оста-
новиться, успокоиться, зафиксировать достигнутое состояние 
регионального хозяйства и общества. Никогда наша полити-
ка не была политикой стагнации. Не будет она ей и сейчас. 
Да, на наших глазах совершается очередной геополитический 
перелом. Да, и Россия в целом, и каждый её гражданин стал-
киваются с новыми вызовами и рисками. Но мы знаем, как на 
них реагировать, потому что наша политика все эти годы руко-
водствовалась не инстинктом выживания. Она представляла 
гибкую, постоянно уточняемую программу развития и роста. 
Все её стратегические цели остаются в силе, меняются только 
средства и сроки их достижения. Конечно, такое бурное вре-
мя, как наше, требует особого мужества, особой ответствен-
ности. Но оно щедро наградит тех, кто устоит перед бурей.

Александр Анохин, глава го-
родского округа:

– Послание губернатора – это 
план на ближайшее будущее. До-
кумент содержательный, в кото-
ром дан глубокий анализ положе-
ния дел в регионе. Владимир Яку-
шев говорит о самом важном – о 
повышении инвестиционного кли-
мата и делает акцент не только на 
внедрение инноваций. 

Согласен, сегодня важно созда-
вать благоприятные условия для 
развития  предпринимательства 

и не потерять тех, кто уже добился в бизнесе опреде-
лённых успехов. Уверен, у нас в округе есть для этого 
все инструменты. А вот времени  на раскачку нет! В по-
слании чётко сказано, что поддержка будет идти только 
тем, кто   работает и работает хорошо. Это ли не стимул 
трудиться всем нам ещё лучше, невзирая на непростую 
экономическую ситуацию. 

Сергей Елохин, главный ин-
женер Заводоуковского маш-
завода:

– Мне в послании губернато-
ра понравился его постулат о 
том, что политика в нашем реги-
оне никогда не была политикой 
стагнации, а всегда имела про-
грамму развития и роста. Завод-
чанам «включать голову, … ис-
пользовать интеллектуальный 
ресурс» приходится постоянно, к 
этому подталкивает жёсткая от-
раслевая конкуренция. Направ-
ленность бюджета «поддерживать тех, кто потеет» ра-
дует, хотя работники машзавода привыкли надеять-
ся больше на собственные силы. И импортозамеще-
ние, и поиски новых видов продукции, и реконструкция 
производственных мощностей с целью снижения се-
бестоимости товара – всё это мы уже делаем на сво-
ём предприятии.

Татьяна Мосеева, директор 
ЗАО «Флагман»:

– Владимир Якушев отметил: 
«поддерживать надо тех, кто поте-
ет». Согласна, помогать надо тем, 
кто трудится с полной отдачей. Я 
всегда была приверженцем этого. 
Мы все живём и работаем в оди-
наковых природных и экономиче-
ских условиях, а результаты тру-
да очень разнятся. Каждый дол-
жен спросить себя – почему? По-
слание губернатора как раз и на-
целивает на такой подход к делу. 
Надеюсь на позитивные изменения. Особенно хочется 
видеть изменения в структурах, выдающих разрешения, 
справки и другие «бумажки», необходимые предприни-
мателю, юридическому лицу для работы. Поменьше бю-
рократических проволочек – требование дня и губерна-
тора. И это правильно. К производственнику-сельчани-
ну надо повернуться лицом. 

благОпОлучие территОрии

послание губернатора
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Области  и перспектиВах еЁ разВитиЯ 
ных рыночных субъектов и струк-
тур: даже их социальные функ-
ции, на которые они особенно 
любят ссылаться, могут быть с 
большей эффективностью ис-
полнены другими способами. И 
будут исполнены в полном объ-
ёме, об этом власть позаботит-
ся. Но, как мне верно напомни-
ли в ходе недавних Губернатор-
ских чтений, «поддерживать на-
до тех, кто потеет». И прежде 
всего тех, кто напрягает мозги. 
Так и будет! 

Кстати, к нежизнеспособным, 
недееспособным администра-
тивным субъектам и структурам 
сказанное тоже относится в пол-
ной мере.

Генеральных же задач разви-
тия в нашей сегодняшней повест-
ке дня – три. 

Первая. Мобилизация 
предпринимательской 
энергии и деловой ак-

тивности всего тюменского со-
общества. В следующем нацио-
нальном рейтинге состояния ин-
вестиционного климата Тюмень 
обязана быть в группе лидеров. 

Для этого требуется:
• прежде всего – завершить 

работу по внедрению во всех 
муниципальных образованиях 
единого муниципального стан-
дарта инвестиционного клима-
та. Ни на секунду не забывая, что 
этот стандарт представляет со-
бой не набор формальных тре-
бований, а целостную совокуп-
ность конкретных практик, испол-
няемых в ежедневном режиме;

• далее – наладить тиражи-
рование лучших практик ра-
боты с инвесторами в рамках 
межмуниципального взаимо-
действия. Сейчас такую помощь 
Ялуторовскому, Исетскому и Аро-
машевскому районам оказывает 
г. Ялуторовск. В течение 2016 го-
да система «инвестиционного па-
тронажа» должна охватить все 
муниципалитеты. Также подле-
жит повсеместному внедрению 
апробированная в Тюменском 
районе практика подготовки ин-
вестиционного паспорта терри-
тории, содержащего реёстр всех 
площадок, пригодных для реали-
зации инвестиционных проектов; 

• необходимо привести в соот-
ветствие со здравым смыслом 
все регуляторные процедуры 
на областном и муниципальном 
уровнях. И речь не только о под-
ключении к электросетям. В част-
ности, считаю нужным полностью 
прекратить выдачу уполномочен-
ными органами власти немотиви-
рованных отказов в каких бы то 
ни было согласованиях – напри-
мер, в предоставлении земель-
ных участков под размещение 
нестационарных объектов;

• в связи с этим следует уси-
лить персональную ответ-
ственность должностных лиц 
за принятие неправомерных 
решений (особенно система-

тическое) в отношении пред-
принимателей; 

• ещё прочнее привязать объ-
ём финансового вознагражде-
ния главы муниципалитета (и 
не только главы, но и профиль-
ных сотрудников) к результа-
там их работы по созданию каче-
ственной бизнес-среды. Подска-
зываю: работа эта будет успеш-
ной тогда, когда совершится пе-
реход от статического, рутинно-
го управления разобщёнными от-
раслями и отраслевыми целевы-
ми программами к динамическо-
му территориально-ресурсному 
развитию. На любой территории 
есть точки потенциального ро-
ста, иногда годами остающиеся 
в дремлющем состоянии. Их на-
до обнаруживать, пробуждать к 
жизни и капитализировать. Аль-
тернатив такому подходу в ны-
нешней ситуации нет;

• наконец, провести глубокий 
и жёсткий анализ эффективно-
сти государственного акцио-
нерного участия в бизнес-еди-
ницах. Да, есть ситуации, когда 
оно необходимо, когда иного спо-
соба сохранить важный, опорный 
экономический субъект не суще-
ствует. Но эти ситуации должны 
рассматриваться как временные. 
Бизнесом должен заниматься 
бизнес, у государства другие за-
дачи, другая миссия. 

Конечно, мы ожидаем встреч-
ных шагов, встречной мобилиза-
ции и от тюменских деловых кру-
гов. В процессе подготовки это-
го послания специально собира-
лись и учитывались предложе-
ния предпринимателей – мы по-
ступили так в первый раз, но не 
в последний. Рассчитываю, что 
бизнес пройдёт свою часть пу-
ти. Рассчитываю на вашу соци-
альную ответственность, которая 
состоит совсем не в том, чтобы 
жертвовать своими прибылями, 
а в том, наоборот, чтобы наращи-
вать их, не удовлетворяясь уже 
занятыми рыночными нишами, а 
ведя непрерывный поиск новых, 
в том числе на внешних рынках. 
Спектр действующих льгот и ин-
струментов помощи будет сохра-
нён, во всяком случае, настоль-
ко, насколько это зависит от ре-
гиональных властей. Более то-
го, этот спектр будет модерни-
зироваться. 

Вторая задача. Мобилиза-
ция конкурентного и ин-
новационного потенциа-

ла Тюменской области. Этот по-
тенциал у нас есть, и немалый. 
Сформированы базовые инсти-
туты его поддержки. Проблема 
именно в мобилизации потенци-
ала, в том, что действующие ин-
ституты необходимо встряхнуть 
и перенастроить. В рейтинге ин-
новационной активности регио-
нов мы на 11-м месте в стране, 
а по доле организаций, на деле 
применяющих технологические 
инновации, только на 28-м. Не 

правда ли, хорошо видно, где 
возникает затор? 

Конечно, есть моменты, кото-
рые могут быть отрегулированы 
только на федеральном уровне, 
например, законодательство о 
закупках должно отдавать ин-
новационной продукции прио-
ритет на всех аукционах и кон-
курсах, проводимых государ-
ственными и муниципальными 
органами власти, корпорация-
ми и предприятиями (разуме-
ется, при прочих равных усло-
виях). Просто потому, что бес-
полезно стимулировать предло-
жение инноваций, не стимули-
руя спрос на них. И мы будем 
работать в этом направлении. 
Но есть вещи, которые можно 
сделать здесь и сейчас, соб-
ственными силами. Ведь инно-
вационными могут быть не толь-
ко продукты и услуги – иннова-
ционным может и должен быть 
образ действий. Вот несколько 
примеров, намеренно взятых из 
разных сфер, потому что нет та-
кой сферы, где не был бы воз-
можен и не был бы нужен «вер-
тикальный прогресс». 

Индустриальные парки. Се-
годня мы создаём сразу несколь-
ко таких площадок, имея в виду, 
что это не только обязательный 
элемент инвестиционной среды, 
но и инструмент, позволяющий 
задать нужное направление её 
эволюции. Сейчас одна из ком-
паний намерена разместить в 
Богандинском парке своё про-
изводство премиксов. Понятно, 
что она автоматически станет 
«якорным» резидентом, просто 
в силу своего флагманского ста-
туса в глобальной пищевой про-
мышленности. Значит, нужно со-
средоточиться на привлечении 
туда же не абы каких, а именно 
близких по профилю, в идеале 
– смежных производств. Там мо-
жет вырасти целый биохимиче-
ский, биоинженерный кластер, 
который позволит нам встро-
иться в один из ключевых трен-
дов современного технологиче-
ского уклада. Амбициозно? Да. 
Реально? Да.

Импортозамещение. Всё то, 
что было очевидно, что лежа-
ло на поверхности и не требо-
вало специального напряжения 
ума, сделано. Утверждена ве-
домственная программа, опре-
делены предприятия и меропри-
ятия. Естественно, в фокусе вни-
мания оказался нефтегазовый 
сервис, и это правильно. Одна-
ко есть чувство, что наш подход 
к делу импортозамещения порой 
описывается словами из старого 
мультфильма: «А давайте про-
дадим что-нибудь ненужное!» 
Реальное импортозамещение 
происходит тогда, когда мы опе-
рируем не складскими запасами, 
а действительно новыми техно-
логиями. Не надо ждать, что от-
чаявшийся заказчик когда-нибудь 

сам приползёт: надо агрессивно 
искать и заполнять освободив-
шиеся рыночные ниши, причём 
не ограничиваясь традиционной 
географией нашего сбыта и при-
вычным контингентом потребите-
лей. Возможно ведь, что эти ни-
ши освободились временно, тем 
важнее занять их, пока не верну-
лись прежние бенефициары. Ре-
ально? Да.

Государственно-частное пар-
тнёрство. Сейчас по уровню раз-
вития этого института мы занима-
ем... 72-е место! Это ненормаль-
но и неприемлемо. Лишь недавно 
дело сдвинулось с мёртвой точки: 
одобряю и поддерживаю как са-
мо концессионное соглашение о 
строительстве четырёх мусоро-
перерабатывающих заводов, так 
и – особенно – намерение сдви-
нуть сроки его реализации с 2018 
на 2016 год. Но это лишь малая 
толика возможного.

Строительный комплекс. 
Сейчас он переживает нелёг-
кие времена, и уже ясно, что 
прошлого не вернуть – ставка 
на вал, на втыкание тут и там 
неприглядных железобетонных 
коробок больше не сыграет. Но 
есть ведь новые возможности 
и технологии, лидерами рынка 
уже оттестированные. Есть на-
выки комплексного обустройства 
целых кварталов, облагоражи-
вания городской среды. Взгля-
ните на компанию «Брусника»– 
ведь не случайно её бизнес бо-
дро идёт и за пределами регио-
на, не случайно именно она ока-
залась конкурентоспособна в 
национальном масштабе. Есть 
практика более глубокой пред-
продажной подготовки объек-
тов: на месте наших строителей 
я бы уже давно принял в поряд-
ке саморегулирования решение 
о том, чтобы жильё эконом-клас-
са выводить на рынок только с 
первичной отделкой. Совершен-
но неосвоенный сегмент аренд-
ного, или наёмного жилья.

Социальная сфера. Сколь-
ко здесь возможностей! Огра-
ничусь только одним примером: 
тюменская медицина. Она уже 
почти готова к тому, чтобы пре-
вратиться в мощное конкурент-
ное преимущество региона, в 
фактор его известности и при-
влекательности. Есть клиники, 
специалисты, оборудование ми-
рового класса. Не хватает, по су-
ти, одного – умения упаковать 
всё это в качественную, пользу-
ющуюся спросом услугу, будь то 
кардио- или нейрохирургия, пе-
ринатальный контур или ради-
ология. Всё, что для этого нуж-
но, – умелые специалисты! Ме-
неджеры медицинских учрежде-
ний и процессов, медицинские 
маркетологи и финансисты, IT-
медики и сетевые врачи, кон-
сультанты по здоровой старости 
и т.д. Либо их начнёт выпускать 
наш медицинский университет, 

либо их надо искать за преде-
лами региона. 

За что ни возьмись, всё упи-
рается в интеллект. И пото-
му третья задача: мобили-

зация интеллектуального и на-
учного потенциала региона. Ко-
нечно, основной груз ответствен-
ности тут приходится на нашу об-
разовательную систему. Только да-
вайте отныне и впредь рассматри-
вать её шире, чем было принято до 
сих пор. Образование уже давно 
стало нашим конкурентным преи-
муществом, и мы продолжаем его 
укреплять. Недавнее вхождение 
Тюменского государственного уни-
верситета в национальный проект 
«5-100», объединение нефтегазо-
вого и архитектурно-строительно-
го университета в опорный вуз, соз-
данные в кратчайшие сроки физи-
ко-математическая и политехниче-
ская школы, в целом завершённое 
реструктурирование среднего, осо-
бенно среднего специального об-
разования – всё это прекрасно и 
правильно. Но теперь необходи-
мо в разы увеличить интеллекту-
альную отдачу образовательной 
системы, наладить каналы посто-
янной конвертации знаний и мыс-
ли в практические дела. 

Огромный резерв такого рода 
я вижу в многочисленных кор-
поративных учебных и научных 
подразделениях, сосредоточен-
ных в Тюмени. Сибирский учеб-
ный центр компании «Шлюмбер-
же», через который за 8 лет прош-
ли 22 тысячи специалистов, в том 
числе более 6 тысяч иностран-
цев. Только что открытый компа-
нией «СИБУР» офис НИПИГА-
За, научные центры «ЛУКОЙЛа», 
«Роснефти», «Сургутнефтегаза», 
«НОВАТЭКа» и т.д. Мы ещё не до 
конца осознали всё значение то-
го факта, что Тюмень на наших 
глазах превратилась в оживлён-
ный перекрёсток глобальных по-
токов информации, компетенций 
и технологий. Их критическая мас-
са уже набрана, теперь надо за-
пустить цепную реакцию. Расши-
рять сотрудничества между госу-
дарственными и корпоративны-
ми интеллектуальными центрами. 

Предлагаю и даже поручаю ву-
зовскому сообществу задумать-
ся о внедрении института «при-
глашённых профессоров», то 
есть звёзд мировой науки, кото-
рые приезжали бы к нам не с ра-
зовыми лекциями и мастер-клас-
сами, а с целыми интенсивны-
ми учебными модулями. Пред-
ставьте предложения – поддерж-
ку со стороны правительства об-
ласти, в том числе ресурсную, я 
гарантирую. 

Вот что я называю мобили-
зацией. Предприимчивость, 
новаторство, интеллект всег-
да были свойственны тюмен-
цам. Давайте же докажем, что 
мы их не растеряли. Давайте 
думать и действовать! Время 
не ждёт!

Руслан Бетхаметов, глава Ко-
лесниковской сельской адми-
нистрации:

– В этом году в послании Вла-
димир Якушев больший акцент 
сделал не столько на достиже-
ния, сколько на так называемые 
«узкие места». Полностью под-
держиваю его в том, что неудачи 
возникают только там, где руко-
водители действуют по инерции, 
надеются на что угодно, только 
не на самих себя. Я заявляю со 
всей ответственностью, что ес-
ли и дальше так работать, ничего не изменится, поэто-
му необходимо идти только вперёд. 

Поддерживаю губернатора и в том, что мы обросли бу-
мажной работой. Поэтому считаю, что необходимо как 
можно быстрее компьютеризировать все разрешитель-
ные и регистрационные процедуры, что бы их сроки со-
кратились в разы. 

Виталий Бертрам, депутат ду-
мы округа VI созыва, предпри-
ниматель:

– Считаю нынешнее послание гу-
бернатора неоднозначным. Полно-
стью поддерживаю его в том, что 
успехи достигаются там, где «лю-
ди, принимающие решения (при-
чём на разных уровнях, от большо-
го начальника до мастера или бри-
гадира), что называется, «включают 
голову», где люди выходят из при-
вычной колеи и прокладывают но-
вые пути. Соглашусь, что если во-
время сменить образ действий и увидеть новую возмож-
ность, а иногда возродить напрасно забытое хорошее ста-
рое, можно добиться великих побед. Владимир Якушев го-
ворит о том, что при мобилизации интеллектуального и на-
учного потенциала области основной груз ответственности 
ляжет на нашу образовательную систему. Жаль, что у нас 
в городе не так давно закрыли филиалы вузов... 

Людмила Марченко, предсе-
датель комитета образования:

– Отрадно, что одной из прио-
ритетных задач  Владимир Яку-
шев ставит мобилизацию интел-
лектуального и научного потенци-
ала. Согласна с губернатором, что 
весь груз ответственности ляжет 
на систему образования. Хоть и го-
ворит Владимир Владимирович в 
основном о высших учебных заве-
дениях, но в институт или универ-
ситет люди поступают с багажом 
знаний, полученным в школе, по-
этому сегодня мы должны формировать у наших детей 
творческое, интеллектуальное мышление, причём начи-
нать надо с детского сада. В образовательных учрежде-
ниях городского округа созданы для этого все условия. Я 
уверена, что наши педагоги и специалисты системы об-
разования достойно справится с задачами, обозначен-
ными в послании губернатора. 

ВО мнОгОм будет заВисеть От нас!

послание губернатора



5 декабря 1978 год. Органи-
зуется Федерация космонавти-
ки СССР.

6 декабря 1917 год. Финлян-
дия провозглашает свою неза-
висимость от России.

7 декабря 1237 год. Начи-
нается нашествие монголо-та-
тар на Русь под предводитель-
ством хана Батыя.

8 декабря 1991 год. В Бело-
вежской пуще было подписано соглашение о распаде 
СССР и создании СНГ.

9 декабря 1769 год. Екатерина II учредила «Военный 
орден Святого великомученика и Победоносца Георгия».

10 декабря 1921 год. НЭП (новая экономическая по-
литика). Возвращение в СССР частным владельцам 
предприятий, на которых занято не более 10 рабочих.

11 декабря 1931 год. В Советском Союзе принимают-
ся Правила уличного движения.

9 декабря – день героев отечества

Субботний вечер

рецептик

традиции

• Мой дед – фельдфебель 
Василий Сидорович Суранов, 1917 год. 

говори правильно

домашний мастер
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Слово короткое, но простым его никак не назовёшь.

Прежде всего пени бывают разные. Есть такое уста-
ревшее слово: пеня. Пожалуй, нам об этом слове напо-
минает сегодня только глагол «пенять»: пеняй на себя 
– то есть жалуйся на себя, сетуй на себя.

Другое дело – пени, о которых мы вспоминаем, когда 
нам начисляют штрафы. Пеня – это и есть штраф за не-
выполнение или просрочку обязательств, которые уста-
новлены законом или приняты по договору. Слово яв-
но иностранное, это мы понимаем, но не знаем, откуда 
оно. Зато у словарей есть предположения на этот счёт: 
так, Толковый словарь под редакцией Н. Шведовой со-
общает, что слово по происхождению латинское (poena 
– наказание, кара), а в русский язык было заимствова-
но непосредственно из польского (pena).

Так что, как видим, оно соответствует по ударению и 
языку-источнику, и языку-посреднику. Словарь ударе-
ний И. Резниченко даёт хороший совет: вы не сделаете 
ошибку в ударении, если, склоняя слово «пени», буде-
те мысленно ориентироваться на слово «штраф»: штрА-
фа – пЕней, штрАфу – пЕням. В обоих словах ударение 
всегда на первом слоге.

http://www.rg.ru/2015/11/05/koroleva.html

пени

морской винегрет
Что нужно: 200 граммов отваренной свёклы, 200 грам-

мов отваренного картофеля, 200 граммов малосолёной 
сельди, 100 граммов отваренной моркови, 100 граммов 
солёных огурцов, две луковицы, 70 миллилитров расти-
тельного масла, зелень.

Что делать: свёклу, картофель, морковь и огурцы на-
резать кубиками. Сельдь очистить от кожи и костей и на-
резать мелкими кусочками. Лук очистить, мелко нарезать, 
обдать кипятком. Все ингредиенты смешать, заправить 
растительным маслом и украсить зеленью.

большие даты 
великой россии

протекают батареи?
Если протекают стыки батареи отопления, поможет 

силиконовый клей.
Неширокую полоску марли оберните вокруг капающего 

места и промажьте клеем. Затем сделайте ещё несколь-
ко оборотов и снова промажьте. Клей быстро высохнет, 
и протечка устранится

Здоровье

для носов и носиков
Закапать капли в нос – процедура простая и извест-

ная. Можно сделать это стоя или лёжа, запрокинув го-
лову назад. Не тут-то было!

Лягте на бок и слегка запрокиньте голову. Задержите ды-
хание, сделав глотательное движение, но не полностью, 
а как бы наполовину. В этот момент перекрывается вход 
между глоткой и носом и капли не протекают в горло, а по-
падают в гайморовы пазухи. Закапываете капли в левую 
ноздрю – ложитесь на левый бок, а в правую – на правый.

история 
салфетки

Атрибут любого застолья 
– салфетка  –  настолько 
прочно вошёл в нашу 
жизнь, что мы и не дога-
дываемся о его древней 
истории.

В ДРЕВНЕМ РИМЕ 
изготавливали столовую 

салфетку из алебастровых 
волокон и были очень до-
роги. Поэтому пользоваться 
такой салфеткой в то время 
могли лишь богатые и знат-
ные особы.

В ЯПОНИИ И КИТАЕ 
столовые салфетки изго-

тавливали из рисовой бума-
ги. Их носили с собой и, что-
бы вытереть губы или руки, 
сначала разминали. Исполь-
зованную бумагу просто вы-
брасывали. 

НА РуСИ
вместо салфеток всег-

да пользовались рукавами 
одежд или полами скатерти. 
И продолжалось так почти 
до XVIII века, пока Пётр I не 
«прорубил окно в Европу». 
Свои указом он ввёл столо-
вые салфетки в обязатель-
ный повседневный обиход 
русской знати. В 1729 году в 
книге по этикету было дано 
указание, как и для чего сле-
дует использовать столовые 
салфетки.

«Для вытирания губ, рта 
и пальцев, если они испач-
каны жиром, для вытира-
ния ножа перед разрезанием 
хлеба, для очистки ложки и 
вилки после использования. 
Если пальцы слишком гряз-
ные, для начала вытрите 
их об хлеб, чтоб не исполь-
зовать много салфеток».

БуМАжНыЕ САЛФЕТКИ 
появились лишь в начале 

ХХ века, когда после Первой 
мировой войны компания 
«Кимберли-Кларк» вынуж-
денно начала конверсию. 
Чтобы избавиться от запа-
сов целлюлозной ваты, ко-
торая ранее шла на изготов-
ление противогазных филь-
тров, повязок и набивки спа-
сательных жилетов, было 
решено начать производ-
ство бумажных салфеток.

Во время революции и 
Гражданской войны столо-
вая салфетка на некоторое 
время исчезла из обихода, 
как и многие другие атрибу-
ты аристократической ро-
скоши. Но уже во време-
на НЭПа интерес к краси-
вой сервировке стола воз-
родил столовую салфетку 
к жизни.

Материалы современных 
салфеток могут быть сами-
ми разнообразными. Раз-
меры обеденных салфеток 
чуть больше – 35 или 45 сан-
тиметров. А чтобы выпить 
чашечку чая или кофе за ма-
леньким столиком – обхо-
дятся салфеткой всего в 25 
сантиметров.

КСТАТИ, 
только матерчатые сал-

фетки создадут атмосфе-
ру праздника. Для ужина с 
друзьями подойдут бумаж-
ные салфетки ярких цветов, 
а для торжественных случа-
ев – салфетки из однотонной 
ткани, гармонирующие с по-
судой и скатертью.

В 1807 году по указу 
Александра I в Россий-
ской империи появился 
Знак отличия Военного ор-
дена – серебряный крест 
на георгиевской ленте. Им 
награждали унтер-офице-
ров, солдат и матросов, 
«кои в сухопутных и мор-
ских войсках наших дей-
ствительно служа, отлича-
лись противу неприятеля 
отменною храбростью».

 На лицевой стороне 
креста был изображён 
Георгий Победоносец, 
на обороте – инициалы 
«СГ» – Святой Георгий. 
Позже на крестах стали 
ставить номера. Имен-
но по ним можно было 
установить имя владель-
ца награды, узнать, ка-
кой подвиг он совершил.

 за службу 
и храбрОсть

ваш дом

растения в интерьере
Комнатные растения – это кусочек 
живой природы в доме, они ожи-
вят интерьер, сделают его комфорт-
ным, тёплым. 

К тому же растения увлажняют сухой 
воздух, пагубно влияют на болезнетвор-
ные микроорганизмы.

В кухне уместна будет пряная зелень, 
которая не только украсит пространство, 
но и принесёт пользу. Декоративно смо-
трятся фиолетовый и зелёный базилик, 
кудрявая петрушка с изумрудными кру-
жевными листьями. 

Для просторной гостиной выберите оди-
ночно стоящие высокие растения. Визу-
ально увеличит пространство в малога-
баритной комнате вертикальное озелене-

ние. В маленьком помещении, выдержан-
ном в пастельной гамме, изящные цветы 
с нежными листочками – азалия, цикла-
мен, глоксиния придутся кстати.

Вьющиеся растения размещают на под-
ставках, в подвесных кашпо, ими украша-
ют каминные полки. Циссус ромбический 
используют для создания «зелёного водо-
пада», растение неприхотливое, отлично 
себя чувствуют в тёмных углах.

Выбирать цветы для спальни и детской 
надо с осторожностью. В детской не долж-
но быть растений с ядовитым соком, та-
ких как молочаи и паслёновые. О колюч-
ки ребёнок может пораниться, поэтому ис-
ключите кактусы, розы. Прекрасным ре-
шением будет хлорофитум – он насытит 
воздух полезными фитонцидами.

В Российской империи до октябрьского перево-
рота 1917 года указом императрицы Екатерины 
Великой 26 ноября (9 декабря) отмечался День 
Георгиевских кавалеров. Именно в этот день в 
1769 году и была учреждена самая почитаемая 
военная награда – орден Святого Георгия Побе-
доносца, которым поощряли только офицеров. 

В отличие от большин-
ства существовавших в 
России солдатских меда-
лей, выдаваемых всем 
участникам какого-либо 
сражения, Знак отличия 
в виде серебряного кре-
ста солдаты или матросы 
могли получить только за 
конкретный подвиг «на по-
ле сражения, при обороне 
крепостей и на водах». И 
это максимально прибли-
жало его к офицерскому 
ордену Святого Георгия 
Победоносца. 

В 1856 году учредили че-
тыре степени Знака отли-
чия Военного ордена: пер-
вая и вторая – золотые кре-
сты, третья и четвёртая – 
серебряные. Награждён-
ные крестами пользова-
лись льготами в армии и 

получали пожизненное 
денежное вознагражде-
ние – сумму, надо ска-
зать, немалую. 

С 1913 года первые 
степени Знака отличия 
были уже не золотые, а 
позолоченные, а с сен-
тября 1916 года их и во-
все стали изготавливать 
не из драгоценных ме-
таллов. 

 В Первую мировую на-
граждение солдат Геор-
гиевскими крестами ста-
ло массовым. Так, этими 
Знаками отличия могли 
похвалиться мои деды – 
Андриян Водилов и Ва-
силий Суранов, жители 
деревень Старая Заим-
ка и Марково. 

 Но Февральская ре-
волюция 1917 года из-
менила ситуацию. Ге-
оргиевскими крестами 
награждали даже за ре-
волюционную деятель-
ность. К примеру, Тимо-
фей Кирпичников, стар-
ший унтер-офицер Во-
лынского стрелкового 
полка, за организацию 
восстания среди солдат 
был произведён в под-
прапорщики и награж-
дён Георгиевским кре-
стом 4-й степени са-
мим Лавром Корнило-
вым. Тимофей Ивано-
вич стал первым геро-
ем, «поднявшим ору-
жие против старого 
строя». Причём крест 
этот Т.Кирпичников но-
сил на красной ленте, и 
об этом писали во всех 
газетах того времени... 

В современной России 
орден Святого Георгия 
Победоносца восста-
новлен в числе государ-
ственных наград. Имена 
награждённых им напи-
саны на мраморных до-
сках в Георгиевском за-
ле Большого Кремлёв-
ского дворца. Сохранён 
и девиз ордена – «За 
службу и храбрость». 
Первым Георгиевским 
кавалером Российской 
Федерации в 2008 году 
стал генерал-полковник 
Сергей Макаров.

Подготовил 
Виктор ВЕСЕЛОВ


